

## Communiqué de presse

### Chiffres du commerce extérieur 2023. Le secteur chimie, pharma, sciences de la vie reste le numéro un de l'économie suisse

**Zurich, 30.01.2024. En 2023, l'industrie chimique et pharmaceutique a encore confirmé son rôle d'épine dorsale de l'économie suisse, en assurant une part de plus de 49% du total des exportations du pays. Les ventes extérieures ont légèrement augmenté, pour atteindre 135,5 milliards de francs. Puisque près de la moitié des exportations de nos membres prennent le chemin de l'Union européenne, une relation dûment réglementée avec le principal partenaire commercial de la Suisse est indispensable.**

«Malgré l'affaiblissement de l'économie, les entreprises de la chimie, de la pharma et des sciences de la vie ont vu leurs exportations progresser légèrement l'an dernier, soit de 0,7%, pour un volume de 135,5 milliards de francs», explique Stephan Mumenthaler, directeur de scienceindustries. «L'industrie chimique et pharmaceutique demeure ainsi l'épine dorsale de la stabilité économique helvétique».

La faible croissance de l'industrie chimique et pharmaceutique par rapport aux années précédentes, poursuit M. Mumenthaler, s'explique «par la situation géopolitique incertaine caractérisée par des prix élevés des matières premières et de l'énergie». L'environnement économique hasardeux a fait baisser la demande de nos produits. Les stocks constitués lors de la pandémie de Covid 19 se sont réduits. Outre la diminution des besoins en vaccins contre le coronavirus, la force du franc a également pesé sur les ventes extérieures.

#### Les ventes à l'UE continuent de progresser : les Bilatérales III plus que jamais indispensables

Les exportations vers l'UE ont augmenté de 8,3 pour cent par rapport à l'année précédente pour atteindre 69,1 milliards de francs. La région UE est ainsi restée de loin le principal client, absorbant la moitié de toutes les exportations. L'Amérique du Nord est la deuxième région d'exportation avec 32,7 milliards de francs, malgré un recul de 3,6% par rapport à l'année précédente. Avec environ 20 milliards de francs, l'Asie est certes toujours un acheteur important de produits chimiques et pharmaceutiques suisses, mais elle est en recul de -12,4% (22,8 milliards de francs en 2022).

Les trois quarts de la totalité des importations de produits chimiques et pharmaceutiques proviennent de l'UE. Celle-ci n'est donc pas seulement le principal marché d'exportation, mais aussi le principal fournisseur de matières premières, de produits semi-finis et de produits finis de notre pays. L'accès garanti au marché intérieur européen doit être réglé d'urgence par les Bilatérales III afin que la voie bilatérale soit assurée sur le long terme. L'adoption du projet de mandat de négociation par le Conseil fédéral constitue à cet égard une étape décisive. Il s'agit maintenant de mettre idéalement à profit la courte fenêtre d'opportunité avant les élections du Parlement européen en juin 2024.

#### Les Etats-Unis demeurent le principal débouché de nos industries

Avec 30,3 milliards de CHF (-3,9% par rapport à l'année précédente), les Etats-Unis sont à nouveau le principal débouché pour les produits des entreprises membres de scienceindustries, suivis de l'Allemagne avec un volume d'exportation de 16,1 milliards de CHF. La Slovénie occupe désormais la troisième position avec un volume de 15,5 milliards de CHF. Au chapitre des importations, l'Allemagne (13,2 milliards de CHF), la Slovénie (11,7 milliards de CHF) et l'Italie (7,9 milliards de CHF) sont les principaux clients de nos industries. La Chine (2,1 milliards de CHF) ne fait plus partie du top 10 des pays fournisseurs, mais recule à la 11<sup>e</sup> place.

Les relations commerciales internationales exigent un accès aussi libre que possible aux marchés étrangers. scienceindustries s'active pour que le réseau actuel d'accords de libre-échange soit constamment élargi.

### **Des conditions-cadres favorables pour des produits innovants**

Avec 77,8 %, les produits pharmaceutiques, les vitamines et les produits de diagnostic se taillent la part du lion dans les exportations de l'industrie chimique, pharmaceutique et des sciences de la vie. Malgré un léger recul (-3,8% par rapport à l'année précédente), ce secteur assure, avec 105,5 milliards de CHF, 38,5% des exportations totales de la Suisse. Pour que les produits innovants de nos industries restent compétitifs, il est essentiel de maintenir des conditions-cadres favorables en Suisse.

Vous trouverez d'autres chiffres dans notre [statistique du commerce extérieur](#).

#### **Renseignements:**

Stephan Mumenthaler, directeur

Tél. 044 368 17 20, [stephan.mumenthaler@scienceindustries.ch](mailto:stephan.mumenthaler@scienceindustries.ch)

Erik Jandrasits, responsable Commerce extérieur

Tél. 044 368 17 22, [erik.jandrasits@scienceindustries.ch](mailto:erik.jandrasits@scienceindustries.ch)

#### **A propos de scienceindustries:**

scienceindustries, association économique suisse de la chimie, de la pharma et des sciences de la vie, s'engage en faveur de conditions-cadres internationales exceptionnelles pour ses quelque 250 entreprises membres. L'industrie chimique, pharmaceutique et des sciences de la vie emploie quelque 74'000 personnes en Suisse. En tant que première industrie exportatrice de Suisse, elle apporte une contribution majeure à la prospérité du pays. Sur le plan de la compétitivité, elle se classe au troisième rang après l'Irlande et les Etats-Unis et fait donc partie de l'élite mondiale en matière de performance, de position sur le marché, de capacité d'innovation et de leadership technologique.